

## 自分との向き合いⅥ

# 自分から行動する

「どんな人が精神的に健康な人なんだろうか?」と、皆さんは考えたことがありますか。周りにこの質問をすると、多くの場合「好きなことができる人」、「悩みがない人」、「笑える人」、あるいは「生活の不満がない人」などのような答えが返ってきます。確かにこういう状態では、誰でも心穏やかに見えるし、幸せそうにも見えるかもしれません。しかし、少し考えてみましょう。果たして、悩みや問題がない人が精神的に健康な人だと言い切れるでしょうか?そもそも、悩みや問題がない人が存在しているのでしょうか?

精神分析家であったアンナ・フロイト氏は「精神的に健康な人は、悩みがない人ではなく自分の悩みと上手に付き合える人」と、言いました。この話には、「人間である限り人生の苦しみや悩みから自由になれる人はいなく、悩みの個人差はあるものの誰もが経験する。だから抱えている問題を正しく理解し、適切に処理して生きなければならない」というメッセージが含まれているのかもしれません。

しかし、私たちの中には「悩みや問題がない人生、豊かな環境、不満がない生活」などを精神的健康に絶対的な必須条件として考え、これらの有無にとても敏感に反応したりします。以前、相談に来られたSさんも同様で、本人は精神的不調の原因を「周りの環境(親や家族、上司、同僚すべて)のせいだと頑なに信じ、結果、本人の人生は狂つてしまつた」と話していました。Sさんは相談中、口癖のように「自分を取り囲む環境さえ変われば、すべての問題は改善でき、楽しく暮らせるのに」とつぶやいていました。しかし、相談を重ねるたびに、実は問題の要因は周りではなく、自分の中にあることに気づきました。その後、Sさんは問題の要因を外ではなく自分の中を探そうとする姿勢(心理学的心性: psychological mindedness)を見せ、この姿勢によって自己理解が深まり、認知の歪みによつて生じた偏った判断と向き合えることができました。

以上、これまで4回にわたり、自分との向き合いの6つのプロセスについて説明しました。さらに、もう1つの重要なものがあります。それは、向き合いの過程で現れる「許し: forgiveness」の問題です。次号では、上手な向き合いのために必要な「許しの意味」について考える時間を持



(財)身体教育医学研究所(東御市)

研究主任 朴相俊

1975年 韓国生まれ(1998年来日)

2010年 東京大学大学院教育学研究科修士・博士課程を経て  
同年4月から公益財団法人身体教育医学研究所で勤務  
(教育学修士)。

地域の心の健康づくり自殺対策事業に取り組み、全国各地で自殺予防のためのゲートキーパー教育やメンタルヘルス研修に関する実践と研究活動、また、地域での精神保健相談支援などに携わっている。